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Entre el
fentanilo y los
agroquímicos

ue haya un analgesi
co que pueda susti
tuir al fentanilo para

prohibirlo dijo hace unos días Ló
pez Obradorensu conferencia Ya
están científicos nuestros estu
diando la posibilidad de usar otros
analgésicos para el dolor No tardó
la directora de Conacyt María Ele
na Álvarez Buylla en anunciar en
Twitterque lainstituciónasucargo
sería la encargada de coordinar los
esfuerzos de investigación de sus
titutos en el uso médico de fenta
nilo por otro tipo de sustancias
Pocos días después refrendaba el
compromiso de Conacyt para es
tudiar las alternativas al fentanilo
agregando Esa es la propuesta y
faltan argumentos de fondo para
desecharla Horas más tarde tui
teaba sobre el glifosato y los daños
que ese herbicida produce en la sa
lud humana La prohibición del
uso de agroquímicos ha sido prio
ritario ensuagenda al fíentede Co
nacyt El Conacyt trabaja en el de
sarrollo de bioherbicidas para eli
minarpor completo elusodeagto
tóxicos en los campos escribió en
su cuenta

Estos dos temas aparentemen
te inconexos estáncruzadosporla
políticade drogas La crisis de fen
tanilo que vive Estados Unidos no

puede entenderse sin analizar la
laxa regulaciónde fármacosenEU
y la prohibición de otras sustan
cias que ha terminado por hacer
más atractivo al fentanilo Propo
ner prohibir su uso médico como
respuesta a la crisis desalud no so
lo es ignorante sino irresponsable
Aun si existen sustitutos para los
miles de pacientes que necesitan
medicamentos para el dolor ello
no va a disminuir su uso ilícito o

la dimensión del mercado negro
En el tema del glifosato esos

mismos agrotóxicos que la di
rectora de Conacyt rechaza son
usados por el Ejército Mexicano
parahacererradicaciones forzadas
de cultivos ilícitos en niveles peli
grosos para la salud humana y en
las zonas más pobres de México
Además el régimenproliibicionis
ta que ahora busca expandir el go
bierno impide contemplar alter
nativas de fertilizantesy pesticidas
industriales Un artículopublicado
recientemente muestra cómo la
hoja de coca se ha usado efectiva
mente en Colombia para producir
fertilizantes sólidos y líquidos ali
mento para aves y también pira
humanos Eri el contexto de la
guerra en Ucrania que ha genera
do escasez mundial tanto de gra
ne como de fertilizantes ello re
presenta importantes oportunida

des para vanos países de Amenca
Latina Sin embargo y a pesar de
lapetición de varios países para re
visar los tratados el régimen inter
nacional obstaculiza el uso de la
hoja de coca para estos fines

En México como en otros paí
ses de la región es difícil si no im
posible explorar los posibles usos
de las plantas ilícitas El gobierno
promete investigaciones científi
cas serias pero insiste en hacerlo
desde el marco de la prohibición
Si bien nada de esto hará que el
mercado ilícito desaparezca tam
poco lo ha hecho la prohibición
En cambio podrían abrirse alter
nativas alimentariaspara la pobla
ción y oportunidades de produc
ción para las zonas cultivadoras
que han sido golpeadas tanto por
la aparición del fentanilo como
por el uso de agroquímicos en
erradicaciones forzadas

No faltan argumentos para de
sechar la prohibición el propio
Conacyt ha financiado múltiples
estudios que muestran los daños
de esta política que el gobierno de
López Obrador prometió cambiar
pero decidió continuar Es incon
cebible que en esta discusión otros
modelos regulatorios no se pon
gan siquiera en la mesa
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